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随笔

无现金的便捷与困厄

共享单车报废后怎么办
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公共空间让城市更添魅力
纪 玉

薛世君

农药与羊
吴 强

春晓寻诗图
谢春彦
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另眼看
!百物展"

孙佳音

! ! ! !不用去外滩!也能看到黄浦江

两岸美景了"""这是一位市民在

虹口滨江沿岸边走边发出的感叹#

黄浦江两岸从杨浦大桥到徐浦大

桥 !"公里岸线公共空间贯通开放

工程!目前已贯通#"$#%公里# 数字

已过一半! 然而! 行百里者半九

十!离终点越近!越不能放松#

昨天! 市委书记韩正沿着杨

浦$虹口$黄浦$徐汇$浦东的滨江

岸线一路察看! 还骑上自行车!体

验滨江开放之后的骑行环境#关于

下一步工作!韩正说!要把高品质

贯通开放放在重要位置!全力以赴

啃下硬骨头!齐心协力打通滨江公

共空间断点# 在实现贯通的基础

上! 要逐步提升公共空间的品质$

文化内涵和功能!满足市民群众旅

游$休闲$漫步等需求#要严格历史

建筑保护! 滨江沿线有多少历史

建筑就要精心保护多少! 传承好

我们城市的历史文脉#

建筑可阅读! 街区可漫步!城

市有温度!这句话!让人对上海的

未来充满向往# 城市公共空间!在

上海的发展理念中!正扮演着一个

越来越重要的角色# 经济繁荣!让

城市具有吸引力!而人文环境的提

升!能让城市更添魅力#城市发展!

终究是要以人为本!让生活$工作

在上海的人们!感受到这座城市带

给他们的安全感$ 归属感和幸福

感# 显然!一个城市如果只有钢筋

水泥森林! 却少有能让人漫步$休

闲$运动$交流的公共空间!是谈不

上有多少温度的#打开更多的城市

公共空间! 才能让城市更宜居!让

全体市民共享建设成果#

黄浦江两岸滨江贯通开放!

就是这样一个为市民提供更多公

共空间的民生工程#这项工程!不

只是将 !"公里岸线贯通!让市民

可以走走而已# 步行道$跑步道$

骑行道!是%标配&!沿着黄浦江

边!一批智能体育设施$灯光篮球

场$露天剧场等正在陆续推出#人

性化的公共服务配套设施! 比如

卫生间$饮水点!也不能缺# 滨江

地区还有不少工业遗存$ 历史建

筑!在保护的同时!让它们更好地

融入公共空间! 也是一种让城市

记忆鲜活展现的方式#

开放$共享!是打造城市公共

空间的要义# 说起来容易!做起来

很难# 像滨江贯通开放工程!贯通

已是不易!更重要的是!如何在开

放的过程中!持续性地回应市民需

求$提升文化内涵# 贯通开放之后

的滨江!决不能只是摆着%好看&!

更要让它变得越来越%好用&#

当然!在这个过程中!市民参

与也必不可少# 公共空间的保护

和共享!离不开每一个人的用心#

比如滨江开放之后!塑胶跑步道!

踩滑板$溜旱冰!都不行'散步区

不能骑行$快跑'临水的雕塑不能

攀爬' 遛狗也要讲文明((诸如

此类!既需要管理方明确规矩!也

需要每一个身处公共空间的人!

对自己的行为有所约束#同时!城

市公共空间的规划$改善$升级!

也应是一个开放的过程! 市民建

言献策!当多多益善#

! ! ! !听说!%农药& 火了! 不是!是

%荣耀&#王者荣耀!据说#虽然我不

知道就算玩通了这游戏!又有什么

荣耀可言#

听说!%农药&太火了!招来老

师$家长痛斥!当然!其实!老师$家

长在%农药&的也不乏其人#虽然这

有%我可以!你不可以&的双重标准

嫌疑! 但考虑到未成年人保护!痛

斥总是好的#

听说!%农药& 被点名批评之

后!推出了防沉迷措施!摆出接受

批评的姿态! 与民更始$ 咸与维

新!好像被痛斥之前!它真的不知

道有这些危害存在一样#然而!防

沉迷措施推出一两天后! 就被破

解了"""套用一句网络语!这就尴

尬了)

矛和盾的关系!是相对的# 矛

强!盾就看起来弱'盾弱!矛就显

得强了# 我想!网上叫卖破解防沉

迷系统的商家! 肯定没有无坚不

摧的矛'而%农药&的主人一定也

绝非无能之辈! 应该能拿出抗击

打的盾# 盾被一击而破!不是矛太

坚!而是盾太弱# 换言之!真要下

决心防!总是能防住!关键看是不

是真的想#

防住!对%农药&意味着什么*

意味着多少游戏人群的流失!意味

着多少游戏时间的流失! 最关键!

意味着多少金钱的流失+互联网时

代!代表着消费者的人数$代表着

注意力的时间!是最稀缺要素# 得

人数$得时间者!得天下# 各路资

本瞩目的各种项目!莫不如此# 如

果这些好处从没得到过! 当然很

容易高唱道义$口头割舍!慷慨激

昂$社会责任'既然这些好处已经

得到!日进斗金$夜进两斗金!都看

到过$品尝过$摩挲过!要从其口袋

里再挖出去!可不比骆驼穿过针眼

还要难*

再打个比方)

狼是要吃羊的#羊觉得狼太过

分!就抗议!修栏杆保护自己#防得

住防不住还两说!毕竟!有些羊自

己就不争气!会羊入歧途$羊入狼

口'但如果是狼来修栏杆!狼来决

定栏杆的高低!狼来决定哪里该修

哪里不该修!狼来决定用什么材质

来修!那狼大约也不会太为难自己

的# 狼说!你当我傻啊+

%农药&与否!其实关系不大#

总有一款%药&!在等着羊#

! ! ! !两年前到台湾出差!刚巧%另

眼看世界"""大英博物馆百品特

展&在台北故宫展出!前去看老祖

宗字画瓷器!顺带花了二十块人民

币!瞅了眼# 可惜!并没有特别惊

艳!反倒觉得堂堂大英博物馆颇有

点小气! 压根就没拿出最好的宝

贝!来满足全世界文博爱好者#

后来!偶然地买了,大英博物

馆世界简史-一书!才知道这个展

览可能最早源自英国国家广播公

司.&&'/的一个广播连载节目!是

馆长亲自带队!%从大英博物馆

()*万件馆藏中精选了 +**件具

有代表性的物品!全面展现了人类

#**万年文明史&! 书的撰写和编

撰都非常棒!纵横人类历史!贯穿

东西方文明#一口气看完!怪不得!

是%百品&!而不是%百宝&#

我想说的是! 展览的创意很

好!也可能只有大英$卢浮宫和大

都会博物馆能够有这样的底气!

做这样的梳理和陈列! 但文物本

身的择选!也的确算不得上乘!毕

竟只要能串联起来!讲故事便好!

尤其还是以曾经辉煌而今没落的

英国人的视角#

大概当初的台北市民和几个

月前的北京人民都没有想到!辗

转到上博的%百物展&!能叫见过

世面的上海人又一次着了魔# 开

展的那个周末! 朋友圈里遍地是

浩浩的队伍! 叫人想起来十多年

前通宵排队看 ,清明上河图-的

%盛况&#

为了长知识开眼界 %附庸风

雅&总也不是坏事情# 只不过!若

平时去上博三楼逛逛! 一等一的

,鸭头丸帖-和,墨梅图-面前并不

喧闹'只不过!很多人真的到了伦

敦!踏进%货真价实&的大英博物

馆!却脚步匆忙!宁愿将大把时间

留给打折店'只不过!这次展览的

创意的确比展品更值得关注!

&&' 的节目播出时! 便创下了

++**万人同时收听的纪录!巡展

全球更是广受欢迎! 我们不妨好

好借鉴!把中国的历史和文明!也

以更鲜活!也更易于接受的方式!

带给孩子们和世界#

! ! ! !不久前!美国学者托马斯0弗里

德曼在专栏文章里写道! 他 ,月初

在中国进行的考察给他留下了非常

强烈的印象! 中国向无现金社会的

转型之快! 反映在亿万人民都在用

手机支付购买的东西上! 携带现金

的人越来越少# 以至于报纸上出现

了这样的新闻) 大城市的乞丐已开

始用二维码乞讨#

托马斯0弗里德曼说的这个事

情一点都不假! 新闻上报道过!今

年 !月 +,日! 在济南王府池子旅

游点附近!一名乞讨人员拿着一个

筐子!里面放的不是零钱!而是一

张付款二维码# 今年全国两会期间

的一项调查显示!有超过 -*.的网

友认为现金已不是生活必需品# 今

年 !月 +(日! 无现金联盟就在杭

州宣布成立!首批共有 +"个成员!

杭州也成为了第一个进入%无现金

社会&的城市!成为中国乃至整个

世界的样本#

说到杭州这个 %无现金城市&!

今年 /月底发生了这样一则真实新

闻! 有两名男子从外地到杭州抢劫

了三家便利店! 但由于消费者多采

用无现金支付!便利店里现金很少!

两名男子一共才抢到两千余元!其

中一人是从云南坐飞机到杭州的!

算上路费和工具费! 他竟然还 %亏

本&了#

如果说这个新闻太像一个颇

具喜感的段子! 那么在 0#* 峰会

的时候!一个名为阿福的外国人的

经历!就有点行为艺术的味道了#

这位仁兄以生存挑战的方式!只带

一本护照和一台手机!从上海坐高

铁来到杭州体验了无现金的一天#

从买地铁票$坐公交车$喝茶!到

逛花鸟市场$吃饭$逛西湖!无论

多琐碎的消费场景!都可以使用手

机支付#

高盛集团近期发布的一份报告

预测!不久的将来!包括中国在内的

许多国家都将进入无现金社会# 丹

麦这个国家!步子就迈得挺大!已经

宣布从今年的 +月 +日起! 中央银

行关闭所有的印钞部门! 今后不再

印刷现金!超市$餐厅和小商铺也不

再接受现金! 整个社会进入无现金

时代#

一部手机在手!所有支付无忧!

这当然挺方便的!也很环保#据说每

一次现金收付平均需要 #,秒!每一

张纸币平均带有 +(万个细菌!每生

产 +"***张纸币要砍掉一棵 #* 年

的树# 但是并不是所有的人都对无

现金社会乐见其成#

+/ 岁小女孩偷偷用妈妈手机

给网络主播打赏 #"万元$接二连三

的扫码诈骗陷阱$ 勒索病毒肆虐等

等支付安全漏洞现象就不说了!电

子货币每一笔交易都能被追踪!引

发侵犯个人隐私的忧虑也不谈了!

单说 %技术壁垒& 带来的不公平现

象!比如说一些老人$低收入群体$

小商贩之类的人! 或者不掌握移动

支付的技巧! 或者压根就没有移动

支付账号! 岂不是要被无现金时代

所%抛弃&* 这恐怕就是无现金社会

最大的隐忧之一了#

! ! ! !目前!很多城市管理者仍在操心共享单

车乱停放和市民不文明骑行等问题!而广州

市交通委员会负责人日前指出!随着单车的

使用寿命到期.一般为两三年/!未来还可能

出现大量的报废车辆难以处理的问题#

资料显示! 我国第一批共享单车

#*+"年就已出现# 按照一些地方规定%连

续使用 /年即强制报废&来推算!从明年

起就将陆续迎来共享单车报废潮#

共享单车报废会涉及很多问题# 比

如!有的地方政策规定了强制报废期!但究

竟哪些单车到了报废期!谁来确认!就是一

个问题'再比如!到底是靠平台自觉执行单

车强制报废规定!还是有关方面监督平台

执行* 又比如!问题单车一般很分散!怎么

回收$回收后如何处理!都是棘手的问题#

关于共享单车的报废问题! 交通部发

布的 ,关于鼓励和规范互联网租赁自行车

发展的指导意见.征求意见稿/-中似乎没有

涉及!而一些城市的地方规定则比较模糊#

无论是交通部最终出台的指导意见!

还是%地方版&共享单车新规!都应该明确!

平台企业是淘汰$报废不合乎安全标准共

享单车的主体!并明确具体监管监督主体#

平台企业对该淘汰的单车不主动回

收$报废怎么办* 不排除%丢失&成为企业

不履行责任的借口!对此!要用制度来预

防!对不履行责任的企业要有罚则#（冯海
宁 刊今日新华每日电讯 本报有删节）

! ! ! !诗!近忽颇走俏!亦所谓高雅艺术者"

中国向称诗的国度!真可谓幸甚至哉#然诗

在何处!令人抓头耶"戏作此觅句之图供骚

人一笑" 丁酉六月浅草斋 春彦


